

**Zeitschrift:** Mobile : la revue d'éducation physique et de sport  
**Herausgeber:** Office fédéral du sport ; Association suisse d'éducation physique à l'école  
**Band:** 9 (2007)  
**Heft:** 4

**Rubrik:** Vitrine // Coup d'œil

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



► Première suisse // L'ancien pavillon de gymnastique de Macolin abrite depuis fin juin un tapis roulant d'un nouveau genre. Il permet en effet de faire un diagnostic de la performance très spécifique pour différentes disciplines d'endurance: ski de fond, biathlon, combiné nordique, inline-skating, etc. Les athlètes trouvent aussi dans cette installation un outil d'entraînement très attractif qui permet de s'entraîner à deux simultanément. ◀◀

## Formation continue ASEP

► EPS à l'école professionnelle // Les apprentis bénéficient, selon la loi, de leçons d'éducation physique dans le cadre de leurs journées de cours. En quoi consistent-elles? Quel est leur contenu? Ce cours théorique et pratique présente le programme-cadre neuchâtelois, un excellent modèle, et illustre le concept des fiches d'activité au travers de deux disciplines sportives. La journée s'adresse aux maîtres d'éducation physique des écoles professionnelles et aux personnes concernées par la réalisation d'un plan d'études-cadre. //

**Cours 5907:** programme-cadre pour les écoles professionnelles

**Date et lieu:** vendredi 5 octobre 2007 à Neuchâtel

**Intervenant:** Georges Arquint

► Fiches didactiques // Les enseignants généralistes et les maîtres d'éducation physique œuvrant dans les degrés enfantins et primaires disposent de nouveaux outils pour enrichir leurs leçons. Un concept de fiches didactiques a en effet vu le jour sous l'impulsion de quelques enseignants et didacticiens, et ce pour faciliter l'accès aux manuels d'enseignement. Le cours, théorique et pratique, présente cet outil attractif et le teste en direct avec les participants. //

**Cours 6307:** concept de fiches didactiques pour l'EPS

**Date et lieu:** vendredi 26 octobre 2007, région

Nord-Vaudois

**Intervenants:** Claudine Borlat et Christophe Botfield

► Infos et inscriptions pour les deux cours:

[www.svss-asep.ch](http://www.svss-asep.ch)

## Formation continue Swiss Olympic

**Vision et perspectives //** Ce module traite de la vision et de la perception de l'entraîneur dans l'environnement structurel du sport national et international, des médias et des sponsors. Comment se situe l'entraîneur entre les impératifs éthiques, sociaux, économiques et juridiques qui conditionnent son action? Comment détecter et encadrer les jeunes talents? Le cours essaiera de dégager des perspectives pour le sport suisse à l'aide notamment d'un modèle de projet sportif. //

**Date et lieu:** du 13 au 15 septembre 2007 à Macolin

**Public-cible:** Entraîneurs de toutes disciplines.

**Direction du cours:** Jacques Crevoisier (FRA), Prof. Ralph Hippolyte, INSEP (FRA), Team Swiss Olympic Talents, Bertrand Théraulaz, OFSPO (SUI)

► Infos et inscriptions:

[www.swissolympic.ch](http://www.swissolympic.ch)

## Premiers JO de la jeunesse

**14–18 ans //** Lors de sa session tenue à Guatemala, le CIO a décidé à l'unanimité d'organiser les premiers JO de la jeunesse en 2010, un projet cher au président Jacques Rogge. Le principe de ces JO pour les 14–18 ans avait été accepté en avril dernier par la commission exécutive du CIO. Il devait encore passer la rampe du Comité réuni en session. C'est chose faite, puisque lors du vote à main levée, aucune abstention ni refus n'ont été enregistrés. Les premiers JOJ, destinés aux 14–18 ans, se tiendront en été 2010 dans une ville qui sera désignée en février 2008. En 2012, ce sera le tour des Jeux d'hiver. Jeux d'été et d'hiver auront lieu tous les deux ans en alternance, comme les JO classiques. //

**Réaction****Vraiment génial, le nouveau test?**

► **Walter Bucher** // Votre article «Nouvelles balises pour l'école» («mobile» 3/07) m'a un peu surpris. Comment les maîtres et maîtresses d'éducation physique peuvent-ils s'y retrouver entre les deux types de tests présentés (qeps et TFR)?

Autant que j'aie pu m'en rendre compte ces dernières années, qeps a longtemps – trop longtemps! – fait parler de lui sans qu'il en ressorte jamais grand-chose de concret. Et voilà maintenant qu'on nous présente en fanfare un nouveau test de fitness universel, le TFR (Test de Fitness au Recrutement)! Selon votre article, ce test initialement destiné aux recrues est susceptible d'être appliqué à d'autres groupes de population. Il pourrait notamment, voire devrait, être utilisé dans les écoles. Mais quand on demande à Gabi Schibler, la responsable de qeps, si son projet va intégrer le TFR, partiellement ou entièrement, elle répond: «pas sous cette forme (...). Mais si une partie du TFR devait répondre à nos exigences, nous pourrions sans doute l'adopter sous une forme modifiée.» Voilà qui n'aide pas beaucoup les enseignants d'éducation physique à s'y retrouver parmi les outils d'assurance qualité!

Dans l'éditorial, Nicola Bignasca critique l'appellation «Test de Fitness au Recrutement» et propose de la remplacer par «SwissMotorFit», dénomination «plus moderne, internationale», l'anglais n'est-il pas le compromis suisse par excellence?! Pour ma part, sans mettre en doute la forme ni la qualité du TFR, et pas même l'appellation «SwissMotorFit» – qui ne changera rien au fait qu'il s'agit d'un test de recrutement militaire – j'ai un autre petit reproche à formuler: que le recours complet ou partiel au TFR dans les écoles n'ait lieu ni sous la bannière de qeps, ni de façon concertée. L'article de «mobile» donne l'impression que les responsables de qeps et du TFR se sont peu consultés ou qu'ils l'ont fait trop tard – voire pas du tout.

Si fascinante que soit l'idée d'un test de fitness suisse tous publics, convenant aussi bien aux écoliers qu'aux recrues, aux pompiers et aux policiers (voir p.12) et même s'il s'agit d'une invention pionnière en Europe, je ne sais toujours pas, pour ma part, ce que doit faire un enseignant ou une enseignante d'éducation physique: opter pour le TFR? Suivre qeps? L'un ET l'autre? Je suis décidément perplexe, et peut-être ne suis-je pas le seul? //

► **Walter Bucher**

*Ancien responsable du projet «Manuels suisses d'éducation physique» de la CFS* [bupro@bluewin.ch](mailto:bupro@bluewin.ch)

**Hommage****Une grande figure du sport suisse**

**Adieu à Kaspar Wolf** // Le 2 juin dernier s'est éteint Kaspar Wolf, directeur de l'OFSCO de 1968 à 1985. Lors de la cérémonie au Temple allemand de Biel, Heinz Keller lui a rendu hommage en ces termes:

«Kaspar Wolf m'a passé le témoin en tant que directeur de l'Ecole fédérale de gymnastique et de sport le 30 avril 1985 à minuit avec ces mots: «Mes amis seront aussi les tiens...». Une poignée de main énergique, un bon sourire... Et le flambeau a changé de main.

Tous, nous avons bénéficié du tempérament chaleureux de Kaspar, de ses idées brillantes et des couleurs de son caractère. De tout cela, il nous a fait don sans compter – et quand je dis nous, c'est à toute une génération que je pense. Kaspar a suscité chez beaucoup d'entre nous une véritable fascination pour le métier, l'aspiration à une vie bonne et gaie, la passion du vrai sport et aussi le respect et l'amour d'autrui.

**Galant et attentif**

Le sport suisse dans son ensemble doit une profonde reconnaissance à Kaspar Wolf et à son époque, à sa famille et à son épouse Erica, à ses amis et à son équipe, artisans de multiples avancées. La Suisse n'a-t-elle pas été en effet l'un des premiers pays d'Europe à inscrire la promotion du sport dans sa constitution et dans une loi fédérale? La vision politique préparée avec la Commission fédérale de sport d'alors et avec quelques parlementaires proches du sport a été habilement traduite en termes législatifs avec Arnold Käch, premier directeur de Macolin et directeur des affaires militaires de l'époque.

C'est sous Kaspar Wolf aussi – le plus attentif et le plus galant des hommes – que les filles ont enfin pu bénéficier de l'éducation physique obligatoire partout en Suisse, et que la promotion du sport féminin a été rendue possible à l'échelle nationale – ce qui répondait alors à un véritable impératif social! Et c'est à l'époque de Kaspar Wolf que l'instruction militaire préparatoire réservée à la gent masculine a pu devenir Jeunesse+Sport, cet instrument de promotion du sport pour les garçons et les filles unique en Suisse. La création de Jeunesse+Sport est le résultat d'un magnifique travail d'équipe associant des personnalités des fédérations sportives, des cantons et de la Confédération – au nombre desquelles Kaspar et son directeur adjoint, Willy Rätz.

**Pionnier en matière de formation**

Nos motifs de reconnaissance ne s'arrêtent pas là: à Kaspar Wolf, nous devons l'émergence du sport dans les écoles professionnelles, vision porteuse s'il en fut sur le plan de la politique de la formation. Nous lui devons des impulsions clés dans le domaine du sport d'élite avec, notamment, la création avisée du Comité national pour le sport d'élite – une plate-forme intelligemment conçue, à laquelle le sport de droit privé était associé moyennant une répartition claire des responsabilités.

Et nous lui devons la réflexion qu'il a menée sur la place du sport au sein de l'administration fédérale. DDPS ou DFI? Cette guerre de religion obsolète, il a su, en historien qu'il était, l'apaiser par une argumentation aussi brillante que fondée.

**Amoureux de Macolin**

Reconnaissants, nous le sommes enfin pour les agrandissements qu'il a réalisés à Macolin, son cher Macolin, en réponse aux besoins. Lui-même a toujours habité à Macolin, ici ou là, tout au long de sa vie. L'ancien bâtiment scolaire, la maison Schachenmann, la salle de la Fin du Monde, la salle du Jubilé, les premières extensions de Tenero... Toutes ces réalisations témoignent d'un esprit visionnaire doublé d'un solide sens de la mesure et de l'architecture.

Avec sa famille, avec Erica, Kaspar Wolf a fait de Macolin un lieu fertile: fertile en amitiés et en respect réciproque; fertile sur le plan sportif, qu'il s'agisse de réflexion ou de compétitions; fertile aussi en rencontres diplomatiques, en instants de gaieté pure et en réalisations utiles.

► **Heinz Keller**, directeur de l'OFSCO de 1985 à 2005